

RENATO VERDUGO HAZ

ABOGADO
HUERFANOS 1160 OF. 304
FONO 62752
SANTIAGO

Señoras y señores; queridos amigos; compañeros; estimado compañero, Ricardo Lagos.-

Los ciudadanos de espíritu libre de este país, con territorio tan alargado como los sufrimientos que ha debido soportar en estos últimos 16 años, llaman - por sobre diferencias políticas, religiosas o filosóficas - a unirse a todos sus habitantes bajo los principios de tolerancia, justicia, libertad, solidaridad, fraternidad, igualdad, filantropía y amor al prójimo, en busca de una organización democrática y la eliminación, superación y reparación de los pesares vividos durante el autoritarismo.-

La autocracia requiere un autócrata, dictador deshumanizado, antidemocrático en todas las esferas de la vida social, inclinado al conservantismo, intimidador físico e intelectual del pueblo, con falso sentido de la nacionalidad, (confundiendo idolátricamente los símbolos con lo simbolizado), la ley es su voluntad, (" el derecho soy yo"), infalible - no se equivoca jamás - si alguien duda de su resolución el errado es quien ha tenido la osadía de dudar de lo resuelto por el gobernante.-

El autócrata es un sádico, dice Erich Fromm, es posible que pueda dar algunas cosas excepto " el derecho a ser libre e independiente".- Se le debe obediencia, no por respeto, sino por temor, lo que implica reconocimiento a su sabiduría y su poder.- Se le debe reconocer el derecho a mandar, recompensar, castigar de acuerdo con sus propios decretos.- El individuo sujeto a esa autoridad por el solo hecho de atreverse a criticarla prueba "ipso facto" que es culpable.-

RENATO VERDUGO HAZ

ABOGADO
HUERFANOS 1160 OF. 304
FONO 62752
SANTIAGO

En los efectos el autoritarismo y el totalitarismo en muchos aspectos se confunden.-

Los chilenos hemos vivido increíblemente, las consecuencias del autoritarismo, con horrores que, por dignidad, no es necesario relatar; pero es imprescindible no olvidar.-

Los hombres de espíritu libre que hemos convocado a esta asamblea, sobre la base del mutuo respeto, propiciamos:

frente a la declaración unilateral de la guerra sustentadas con las armas del pueblo y usada contra el pueblo, oponemos la paz y el raciocinio;

ante el odio que divide a los chilenos, oponemos el amor y la comprensión basados en la verdad y la justicia;

frente al atropello, el uso y abuso de la fuerza bruta, respondemos con la justicia y el derecho;

frente a la tortura y desconocimiento de la dignidad individual, respondemos con los principios del humanismo que reconoce en la persona el ser más perfecto de la naturaleza, acreedor de todo respeto;

ante el capricho autocrático y la negación de la soberanía del pueblo, oponemos el Estado de Derecho y la democracia conquistados por la civilización y el sacrificio de los hombres a través de luchas históricas;

frente al delito, respondemos con la pena aplicada por tribunales independientes, previo un justo proceso y la audiencia del inculpado;

ante la desesperación no solo entregamos la

RENATO VERDUGO HAZ

ABOGADO
HUERFANOS 1160 OF 304
FONO 62752
SANTIAGO

esperanza, entregamos, además, nuestro firme propósito de trabajar por el bienestar intelectual, material y afectivo hasta hacer realidad ese bienestar;

al egoísmo, oponemos filantropía;

a la violencia, oponemos paz;

a la venganza y el arbitrio, oponemos justicia;

a la mentira verdad;

a la hipocresía sinceridad;

a la envidia altruismo;

al odio fraternidad; y,

a la tiranía y al fanatismo, tolerancia.-

Los principios enunciados, para los ciudadanos de espíritu libre que respetamos todas las creencias sinceras y juicios honrados, tienen en la vida política una realidad y manera de hacerse efectiva.-

En primer lugar, consideramos la democracia como el sistema más perfeccionado de la legitimación ética del poder y la que mejor garantiza la convivencia social y el desarrollo pleno y armónico del hombre.- Por esto es, también, un modo de vida que debe enseñarse desde el inicio de la capacidad intelectual del hombre, considerando la evidente perfectibilidad de éste.-

La democracia debe estar basada en el estado de derecho, la soberanía popular, el consentimiento de las mayorías, respeto a los derechos humanos, elecciones periódicas, responsabilidad de los gobernantes, defensa de la independencia y valores nacionales, supresión de temores, desigualdades

RENATO VERDUGO HAZ

ABOGADO

HUIREANGOS 1160 OF 304

FONO 62752

SANTIAGO

e injusticias y reconocimiento de las minorías.-

En concreto, al concepto de "Estado de Derecho" y lo que significa agregamos el concepto de "Estado Social de Derecho" que tiene por objeto garantizar no solo el respeto a la vida, a la integridad física y el ejercicio efectivo de las igualdades y libertades que se reconocen, sino que, además, el derecho ineludible de posibilitar al hombre - real y efectivamente - la satisfacción de sus necesidades básicas, cuya ausencia constituye la negación de la democracia en si misma y un mentís al verdadero respeto a los principios que vienen a quedar - si no se satisfacen esas necesidades básicas - como meros enunciados, sin contenido.-

Se trata de acercar distancias entre las grandes riquezas y la extrema pobreza, entre la cultura y la ignorancia, entre la satisfacción sibarítica de las necesidades de los menos y el hambre de los más, entre las grandes utilidades de los ricos cada vez más ricos y el magro sueldo de los pobres cada vez más pobres, entre el ocio del poseedor y la cesantía del trabajador.- Se trata de dar verdaderamente al pueblo el reconocimiento efectivo de sus derechos, libertades e igualdades de que solo goza formalmente, posibilitándole la satisfacción, por lo menos, de sus necesidades básicas, sin las cuales la vida civilizada resulta imposible y su ausencia impide la construcción de un sistema genuinamente democrático.-

Se trata de impedir que nos impongan valores culturales, teorías económicas, ideologías políticas, pautas de consumo que, en el fondo, defienden y amparan intereses transnacionales.-

RENATO VERDUGO HAZ

ABOGADO

HUERFANOS 1160 OF 304

FONO 62752

SANTIAGO

Se trata, también, de hacer ver a las capas altas del país estrechamente vinculadas a las capas dominantes de los países ricos que son, impropiaamente, más solidarias con los intereses foráneos que con los de la nación y sus conacionales.-

Se trata de suprimir temores, desigualdades e injusticias.-

Se trata de construir la democracia política y social.-

Querido compañero, Ricardo Lagos, vemos en vuestra personalidad, al igual que en la de nuestro inolvidable compañero, Salvador Allende, un " político sincero y de consecuencia ideológica".- Así, ya se ha demostrado; encarnas la superación del autoritarismo y los dolores que nos ha causado.-

Fuiste, el primero, compañero Lagos, que en forma pública, equilibrada y valiente rompió la barrera del temor y del silencio impuestos por la dictadura.-

Compañero Ricardo Lagos, vemos en vuestra persona y conducta al sostenedor de los elevados principios que sustentamos los hombres de pensamiento libre y tolerante y que hemos dejado, brevemente, expuestos.- Vemos en vos al político, al humanista que lucha en contra de la justicia escarnejada, contra la barbarie que invade la civilización, bombardea y prende fuego a edificios públicos, hospitales y viviendas; luchas por el progreso, la solidaridad, el respeto y la dignidad integral de la persona.-

RENATO VERDUGO HAZABOGADO
HUERFANOS 1160 OF 304
FONO 62752
SANTIAGO

Por esto estamos contigo, compañero, Ricardo Lagos y te has ganado el derecho a obtener la primera mayoría nacional en el acto cívico del 14 de Diciembre.-
Tus méritos dicen que así debe ser.-

Renato Verdugo Haz.-
Octubre 1989